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政協開幕遇「霾伏」
場外上演口罩秀

香港文匯報訊（兩會報道組 馬靜、郭若溪）全國政協十二屆二次會議昨日在

京開幕，從持續多日霧霾中稍獲喘息後的北京城，再陷嚴重的空氣污染。參加

「兩會」的記者、安保紛紛戴上口罩，人民大會堂外上演了一場口罩秀，令今年

兩會以參會者戴口罩最多寫入歷屆之最。

上月下旬，北京就曾遭遇一場大範圍高強度
長時間霧霾，許多前往北京參加會議的記

者和委員們都為此擔憂。在經歷短暫喘息之後，
昨日北京再度遭遇霧霾天，北京市環保部門監
測，當日PM2.5小時濃度均超過150微克／立方
米，污染狀況較重。
政協開幕當天，天安門廣場，天安門城樓和

人民大會堂掩映在蒙霧之中，模糊不清，如此
場景令來自南方空氣優良城市的記者和委員不
禁感慨霧霾之可怕。有外地記者稱，已經感到
咽喉難受，嗓子很不舒服。一些早有準備的記
者紛紛戴上了口罩。記者在廣場發現，負責安
保的安檢人員也都戴上了統一配發的深色口
罩，以應對霧霾下長時間的戶外活動。大會開
幕式前，隨着記者和委員們陸續增多，戴口罩
的人數明顯增多，天安門廣場上演了一場口罩
秀。記者們戲稱，本屆「兩會」已然成為「史

上口罩最多」的一次「兩會」。

劉翔：霧霾天室內訓練
政協大會開幕式前，守候在大會堂北門等候部

長的記者們遇到政協大會發言人呂新華時問道，
「發言人，今天您戴口罩了嗎？」記者們首個拋
出的問題即關於口罩。呂新華聞聽此言，轉身翻
翻口袋回應「哎呀，今天我忘記帶了」，可見，
口罩也是生活在北京的呂新華的「日用品」。
出席政協會議的全國政協委員、奧運冠軍劉翔

雖然未戴口罩現身，但對於霧霾天，他也只能無
奈感慨「真是沒有辦法」。劉翔稱，霧霾天氣自
己只能在室內訓練，還戲言自己不會戴口罩鍛
煉，是因為自己已經「被強化」了。

港區委員望政府多重視
多位出席會議的港區全國政協委員自帶3Ｍ口

罩上會，更有委員笑稱如遭遇嚴重霧霾則會考慮
掩面屏住呼吸參會。 港區全國政協委員周梁淑
儀向本報記者表示，出發前早已對北京霧霾天氣
有所耳聞，前日抵達時並未覺有所不適，但昨日
起床後有被窗外嚴重的「灰濛濛」天氣「嚇
到」。由於未有準備防霧霾的3Ｍ口罩，僅以普
通醫療口罩應對的周太表示出對天氣的些許擔
憂，她希望會議期間能有所好轉。與之同行的港
區全國政協委員田北辰則稱，自己並未準備口罩
上會，希望平日鍛煉好的強健身體能為自己抵禦
霧霾，「霧霾嚴重的話，我想出去就不要呼吸好
了。」
隨身攜帶3M口罩的港區全國政協委員林健鋒

向記者表示，近年來香港和珠三角天氣也開始變
差，給市民工作和生活帶來了諸多問題，建議對
霧霾的治理要從源頭上抓起。港區全國政協委員
汪明荃則希望政府能加強重視，還市民一片藍
天。
北京氣象部門預計，北京今日將迎來冷空氣和

大風降溫天氣，霧霾有望被風吹散，直至6日，
北京空氣質量預計持續優良。由此，參加兩會的
代表委員、記者安保和北京民眾有望能過幾日
「無罩」生活。

京校抗霾奇招 氣膜館上體育課

港委員籲從企業源頭治霾
香港文匯報訊 (兩會報道組 江鑫嫻)「今日
香港PM2.5小時濃度為46微克/立方米，而
北京高達280，您是否適應？」 面對本報記
者的提問，港區政協委員、李錦記健康產品
集團有限公司主席兼行政總裁李惠森表示，
「我只在北京生活10天，開完會就走，而北
京人卻需要待一輩子。」為此，他建議，每
個涉污企業都應做好環保工作，從源頭上消
滅霧霾。
李惠森表示，目前政府治霾的方向是對

的，但這需要堅持不懈的努力。要驅散環境
惡化給人們心頭造成的陰霾，必須從源頭進行標本兼治，建立長效機
制。必須減少或消除高污染、高耗能、低產出的企業，多引進綠色環
保產業。另外還要進一步完善與環保有關的法規，提高企業污染物排
放的市場准入標準，加大對企業違法排污行為的處罰力度等。總之，
針對近期捲土重來的霧霾天氣，只有從源頭治理，建立長效機制，才
能從根本上徹底解決中國存在的環境污染問題。
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昨天舉行的全國政協開幕式，
霧霾好似「勞模」堅持為北京
「服霧」：PM2.5 值超過 300，
雖屬重度污染，卻距500以上的
峰值還有相當距離。今年的兩會
開幕式，堪稱是戴口罩人數最多
的一次盛會，小小的、輕輕的口
罩，卻讓人的心情分外沉重。在
「新聞大戰」主戰場人民大會堂

東門外，戴着各色口罩的記者與被訪者匯成一片，
形成一道令人沉重、又哭笑不得的奇景。

近兩三年，霧霾已深深改變了首都人的生活。昔
日天高雲淡、四季分明的北京，如今對藍天的「沸
點」極低。人們只要看見藍天，就會習慣性地拍照
留念，「霧霾嚴重時，看看自己拍下的藍天，相當
於洗洗眼睛，能堅定在北京活下去的信心」。因
此，當俞正聲主席講話中提出，要「切實加強以霧
霾治理為重點的大氣污染防治」時，台下委員們的
心情難免有些激動。

北京人曾半開玩笑地說，「重度霧霾就停工，這
太不現實了，不如乾脆晴天放假好了，反正晴天那
麼少都不會影響工作」。那些生活在「新霧都」的
小朋友和老人們尤其可憐，他們見到藍天的日子越
來越少，罹患呼吸系統疾病的幾率越來越高。

霧霾給城市帶來的負面影響日益明顯。冬季的北
京，洋面孔越來越少，外國遊客連年大幅下降；北京和張家口聯
合申辦冬奧，甚至被外媒形容為是「笑話」。這兩個世界上大氣
污染最嚴重的城市就算有足夠多的熱情和實力，也很難得到國際
社會的真正肯定。

昨天，一年一度的兩會再次降臨北京。而我們這些生於斯長於
斯的北京人卻藏着一己私心，期盼着霧霾能在兩會期間更濃些、
更久些，因為只有這樣才能讓全國各地的精英真正體驗「霧都」
生活，讓擁有絕對權力的官員們對PM2.5的威力多些切膚之痛。
要知道，10多年前北京肆虐的沙塵暴，就是因為屢次在兩會期間
來襲，最後才得到前所未有的重視和治理。

治霾之路路漫漫。美、日、英等西方大國都經歷過重度霧霾污
染階段，PM2.5客觀上與工業化進程密切相關……面對種種主客
觀因素，就更需要中央政府壯士斷腕的決心和全社會持之以恆的
耐心。

今年兩會，注定是一次史上戴口罩人數最
多的兩會。這雖不光鮮，但如果明年兩會戴
口罩者能少些，將贏得更多掌聲和喝彩！
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香港文匯報訊（兩會報道組 田一涵）北京學校
抗擊霧霾屢出奇招，繼北大附中不顧教委反對毅然
停課後，北京市私立匯佳學校為保證學生運動量，
將體育課移至氣膜館中，家長紛紛拍手叫好。有家
長在微博上讚道，「真好，這下放心了」。該校一
位郭姓班主任則在微博上稱，在反思惡劣環境的同
時，心底還存有些許慰藉，因為孩子們還能正常去
玩，這都得益於學校的氣膜館。
網絡資料顯示，氣膜館是用特殊的建築膜材做外
殼，配備一套智能化的機電設備在氣膜建築部提供
空氣的正壓，把建築主體支撐起來的一種建築結構

系統。據稱，在正常情況下，空氣經淨化器過濾
後，室內的PM2.5數值幾乎為零，霧霾污染最嚴重
的時候，室內PM2.5也不會超過50。
在北京霧霾肆虐的情況下，多數學生戶外活動受

到限制，長此以往將影響身體健康。北京市私立匯
佳學校安排全部小學生進入氣膜館上體育文藝課，
師生們熱情高漲，秩序良好，家長們也好評如潮。
據校方介紹，學校禁止學生進行戶外活動，並向學
生們派發了口罩。
該校郭姓班主任表示，還是希望這樣的霧霾天早

日遠去，還孩子們一片晴朗的藍天。

香港文匯報訊（兩會報道組 羅洪
嘯）昨日是全國政協會議開幕的日子，
也是首個「國際愛耳日」。「國際愛
耳日」的「生日」能與中國的全國政
協會議召開同步，緣於一份政協提案，
將「中國愛耳日」升級為「國際愛耳
日」。今年「愛耳日」活動主題是「愛
耳護耳，健康聽力」，北京、上海、
深圳等地均上演了以愛耳為主題的公
益音樂會。
在1998年政協第九屆全國委員會

上，全國政協委員、中國聾
兒康復研究中心副主任萬選
蓉遞交的一份名為《關於建
議確立愛耳日宣傳活動》的
提案，引起了有關部門的高
度重視，後經中國殘疾人聯
合會、衛生部、教育部等10
個部門共同商定，每年3月
3 日被確定為全國「愛耳
日」。2013年3月19日，世
界衛生組織將「中國愛耳

日」確定為「國際愛耳日」。
3日晚，2014年「愛耳日」公益音
樂會在北京國家大劇院上演。音樂
會上，中國殘疾人聯合會主席張海
迪指出，「愛耳日」為傳播聽力健
康知識，提高全民愛耳護耳意識做
出了突出貢獻。中國夢是包括8,500
萬殘疾人在內的每一個中國人的夢
想，希望全社會重視初級耳科保健
工作，關注、重視聽力殘疾預防與
康復。

國際愛耳日 緣於政協提案

■昨日是第15個全國愛耳日，醫生向小朋友
講解愛耳護耳知識。 新華社

■氣膜館外觀。 網上圖片

■港區委員李惠森。
本報北京傳真

全國政協十二屆二次會議昨日下午開幕，首都北京卻再陷霧霾
天，空氣污染令參加兩會的記者紛紛戴口罩採訪。在人民大會堂
外，許多記者頂着霧霾等待安檢入場。 李茜婷 攝

記者頂霧霾等安檢

■政協開幕遇上霧霾天，大會禮儀小姐在天安門廣場合影留念，背景朦朧。 美聯社

■女記者戴
口罩參與兩
會採訪。

網上圖片

■政協開幕
首日，北京
再遇霧霾，
廣場安保人
員 戴 上 口
罩。 馬靜 攝

記者安保紛戴上 歷屆「兩會」最多


